

Jaca Española

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - N.º 354



11 Septiembre 1937
11 Año Triunfal

Viriato de Castilla

Onésimo Redondo es un nombre que hay que fijar bien en la recapitulación de las horas presentes, para que adquiera su valor en la historia. El valor que intrínsecamente merece.

Este vallisoletano de cuna humilde es una joya de la juventud malograda por la guerra. Sólo hay un nombre que le supere en relieve: José Antonio Primo de Rivera; y aun en una parte de la vida de entrambos —corta vida— pareólos una estrecha colaboración que dió por fruto una entidad combativa, precursora y normativa a prueba de sacrificios y persecuciones: F. E. de las J. O. N. S.

Treinta y dos años tendría ahora Onésimo Redondo. Hasta el nombre es onomatopéyico, enérgico, como lo fué su físico. Su cabeza parecía tallada por uno de nuestros imagineros del buen siglo; tenía la perfección clasicista del San Esteban, de Berruguete, y la intensa vida interior del San Bruno o el San Pedro de Alcántara, de Pedro de Mena.

Castilla universal, ecuménica; meseta que ha producido pueblos y voluntades; la expansión del llano sin fin; el poder del tiempo en las gestas. El 10 de Agosto de 1931, Onésimo Redondo llamaba a las armas a los jóvenes castellanos en un manifiesto intitulado «¡Castilla, salva a España!». Era el vidente de la nueva revolución que se avecinaba; el profeta imberbe —doctor y todo— de la catástrofe segura. «La instauración plena del régimen socialista parlamentario hace posible la flotación de los más bajos fondos, el encumbramiento de las ideas y los hombres más insensatos... No se puede permanecer entregado fríamente a los intereses propios, mientras el interés de todos, que es la defensa del Estado y la

conservación de nuestra sociedad, amenaza derrumbarse». E intimaba a los campesinos y a los estudiantes conterráneos que tomasen las armas para usarlas en defensa de lo nuestro y no al servicio de los políticos. Quería que saliera de Castilla la voz de la sensatez racial.

Así, poco más o menos, había hablado Viriato hace veinte siglos. Erigíase Onésimo Redondo, por derecho de su ímpetu y de su buena fe, en el antedicho tribuno de la plebe, en un *magistratus populi* con experiencia política en un cuerpo mozo. Un milagro de España.

Constituye la Junta Castellana de actuación hispánica, de progenie bien española —aroma de Comunidades, de Junta Suprema, afirmación fiera de poder—, y su voz de Moisés resuena por besanas y canchales; y a la hora misma en que el genio español andaba zozobante, Onésimo Redondo, lleno de un misticismo ardoroso, de ansias de unión y de milicia, como Santa Teresa o Iñigo de Loyola, veía claro el apremio de la guerra— porque fue el profeta de Castilla— al comenzar el aciago año 1936.

«Tanto ha desaparecido la civil armonía entre los españoles —afirmaba en el teatro Calderón de Valladolid—, que media España hoy llama asesina a la otra media. Y con el mote de asesinos dirigido al adversario van las derechas y las izquierdas a las elecciones. Para acabar con la guerra no se debe soñar con el armisticio. Jamás las fuerzas antinacionales —ni el marxismo, ni la masonería, ni el separatismo— rendirán sus armas por las buenas... Perfecta o imperfecta, fácil o dura, la única solución es la victoria marcial y directa de la España joven y cristiana sobre los que quieren la división civil o política, el soviet, el marxismo. la suciedad política».

Y Onésimo, preso en la cárcel de Valladolid, arengando a sus camaradas el

día 2 de Mayo de 1936 sobre la significación conmemorativa de la fecha, es el principio de la libertad de la Patria hecho carne y voz tremebunda. Allí, en la penumbra de aquel lugar de castigo, del que saldría una vez iniciado el Glorioso Alzamiento, se cantó por vez primera el himno «Amanece para mí...» Y, en efecto, amanecía el sol del triunfo para el patriota que llevaba ya la túnica del mártir.

Costa, Mallada, Macías Picavea, frente a José Antonio Primo de Rivera y Onésimo Redondo, coinciden en un coeficiente de inquietud; pero los primeros nos dan la impresión de oráculos estáticos, de entelequias vivientes, declamando un *Dies irae* un poco teatral y enfático. Los artífices de la *Falange Española* son también la voz de la Patria oprimida y maltrecha, pero su sentido es revolucionariamente constructivo y práctico, sin que se vea desprovisto de ira y emoción.

«Castilla en escombros», había afirmado Senador Gómez. Onésimo Redondo ha fabricado su pico para abrir brecha en las ruínas: el semanario «Libertad», desde el cual habla a las juventudes de su tierra un lenguaje nuevo y desconcertante en la verborrea parlamentaria a usanza. Pone los cimientos de una Castilla nueva.

Y el día del levantamiento, la palabra de Redondo en Valladolid conmina de traidores a los egoístas que no se hacen cargo del dolor que les cerca y sigue a España como una maldición; y expone lo que la Nación quiere recobrar con las armas en la mano, y pretende atraer a la Causa al proletariado, y siente ya el gozo, el estremecimiento de la victoria futura y el anhelo insuperable de que ésta perdure.

Pero era designio supremo que el joven caudillo no gustase esas mieles: el 24 de julio, en su Castilla, entregaba su alma a Dios. Los marxistas le mataron en el pueblo de Labajos cuando marchaba a incorporarse a los camaradas que luchaban en el Alto del León. A su lado caía un campesino de su escolta; un redimido por la virtud de Onésimo Redondo, que creyó en él y con él murió.

RICARDO DEL ARCO

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

Segunda edición del Comité de no intervención

La anunciada conferencia del Mediterráneo va tomando cada momento una forma más inesperada y más contraria a las malas intenciones de sus primeros iniciadores.

Se dice que la Gran Bretaña se mostraba algún tanto reacia cuando Francia expuso sus planes sobre la misma. Delbos entonces amenazó con desentenderse por completo de la no ingerencia y abrir la frontera francocatalana a toda clase de tráfico y de pasaje.

Por fin, Mr. Eden aceptó el proyecto, pero de tal manera consiguió que se modificase más tarde, que hoy Delbos estará probablemente muy arrepentido de haber patrocinado esa iniciativa poco afortunada del Frente Popular francés.

El ministro galo tuvo que renunciar a la pretensión de invitar a Valencia ante la amenaza de convocar a Salamanca. Por buen arreglo, se prescindió de ambos. Esta figura quiere decir que se renuncia a conseguir nada práctico respecto de la finalidad primordial que a la Conferencia se asigna, ya que los dos bandos beligerantes se creerán libres de acuerdos que no han firmado.

Se han enviado invitaciones a Roma, Berlín, Moscú, Belgrado, Bucarest, Tirana, Sofía, Atenas, Ankara y El Cairo.

La sorpresa principal está en la invitación dirigida a Alemania, no porque deje de estar justificada, que lo está en grado máximo, sino porque con esta invitación y la de Italia queda por completo desbaratado el plan del gabinete francés, que se proponía excluir totalmente a Alemania e invitar a Italia de tal manera que no pudiera tomar parte en las deliberaciones. Para esto se había pensado que las sesiones se verificasen en Ginebra y en esta ciudad fácil sería una maniobra relacionada con Abisinia para que Italia se viera precisada a ausentarse por dignidad.

En Londres se comprendió la insidia y se dió a entender que la Conferencia podía tener lugar no sólo en Ginebra, sino en Montreux, en Lausana o en Ouchy con el fin de que Italia no tuviera el menor reparo en asistir.

La convocación de Alemania, es iniciativa exigida por la Gran Bretaña. París se ha sometido a pesar de que experimenta con ello una grave contrariedad. Como contrapartida obtuvo que se invitara también a Rusia.

• Según se ve, la nueva Conferencia es el mismo Comité de no intervención, limitado a la mitad de naciones que lo integran. Nadie se hace la menor ilusión y se descarta que pueda llegarse a resultados prácticos.

Inauguración de la Panera reguladora de F.E.T. y de las J.O.N.S.

Con actividad digna de todo encomio, el Sindicato Agrario de Jaca de R. E. T. y de las J. O. N. S., con el apoyo entusiasta y decidido del dignísimo Comandante Militar de esta Plaza, don Alberto Caso, y la colaboración patriótica de la Banca local, abrió ayer los almacenes de su Panera reguladora, constituyendo un éxito rotundo por el que felicitamos cordialmente a cuantos han hecho posible tan halagüeño resultado.

El entusiasmo entre los labradores de la comarca, que ayer como viernes habían venido al mercado, era inmenso. Nada reflejará mejor ese estado de ánimo que sus propias palabras.

—¡Esto no se había hecho nunca!

—Ahora sí que se mira por el labrador.

Su satisfacción se desbordaba en todos los comentarios que originó la apertura de la Panera.

El hecho que reseñamos es un exponente de las nuevas orientaciones y de los nuevos modos: Ayuda al humilde; estricto cumplimiento de la ley y de la justicia; actividad en los procedimientos; espíritu de hermandad.

¡Viva España! ¡Arriba España!

Una interesante nota del General del 5.º Cuerpo de Ejército

Han llegado a mi conocimiento ciertos rumores alarmistas que tienen soliviantada y en tensión a gran parte de la población.

Estos rumores, absolutamente falsos, guardan relación con la actual actividad de las operaciones militares en el frente de Aragón, en las que los propósitos del enemigo han encontrado nuestra inmediata reacción, que no sólo ha detenido en firme la progresión del enemigo, sino que se le está obligando a retroceder en todos los frentes con enorme cantidad de bajas.

Esta realidad es por todos conocida porque se manifiesta en nuestros partes de guerra que a diario se difunden en la Prensa y en la Radio, y nuestros partes dicen siempre la verdad, por lo cual el que inicia un rumor alarmista es un traidor a la Causa Nacional y el que lo propaga es un cómplice de esa traición, aunque lo haga de modo inconsciente o simplemente por aparecer como conocedor de hechos o de propósitos de nuestros mandos o de la actividad enemiga.

Estoy dispuesto a cortar de raíz la acción de alarmistas y cuentistas de casinos y cafés y para ello espero de la colaboración de todos los ciudadanos para que denuncien a la autoridad a cuantos comenten estas falsedades y ordeno a los agentes de la autoridad y a todo el personal del Ejército y Milicias que detengan en el acto a los autores y propagandistas de rumores y de dichos falsos en relación con las operaciones de guerra, a los que por mi parte impondré las más severas sanciones.

«Por qué en el Ejército no se dan casos de fiebre tifoidea? Porque la vacunación es obligatoria»

SECCION FESTIVA

Un drama

Sí, lector. De todo ha de haber.

Esta sección, muchos días te habrá hecho poca gracia, y otros, todavía menos; así que he decidido, con permiso del querido Director, servirte *Un drama* a ver si te diviertes más, que en fin de cuentas es lo que se desea; que entre col y col, te coloque yo alguna cosilla que te haga digerir las susodichas coles.

Aparte de lo expuesto, hay dramas que hacen reír más que la más saladisima comedia, como es buen ejemplo el parte del Ministerio de Defensa valenciano, o también, la reunión de la Sociedad de Naciones, a donde va Del Payo con lágrimas y los contertulios se ríen para todo el año.

¿No os dá risa el drama del Verrugas?

¿A qué seguir? A convencidos de la razón que me asiste no hay que esforzarse para convencerlos.

¿Qué drama va a ser? Pues nada menos que ¡DON JUAN TENORIO!!

Claro, que no se trata de coger el libreto y copiar; este «Don Juan Tenorio» lo ha podido escribir la Pasionaria como Zorrilla, pero lo ha escrito un servidor de ustedes acomodándolo a las circunstancias del año pasado y del actual.

¿Que ya es viejo? Más es el auténtico y siempre se ve con agrado. ¡Como que se representa desde el año 1844...!

¿Que no es de actualidad? Poco a poco. El oficio de periodista estriba en adelantar los hechos que se van a suceder. ¿No adelanté yo la reunión del Parlamento valenciano y celebré la sesión, cosa que no ha podido lograr el Presidente, luego de muchos trabajos? El éxito periodístico fué, pues, de ovación y vuelta al ruedo.

Ahora me adelanto a la fecha en que se ejecuta «Don Juan Tenorio», y, aparte de lo dicho, hay otro motivo que expongo a continuación.

El Verrugas (*Don Juan*), el Canallero (*Don Luis*), el Birria (*Don Diego*), Villalba, la Pasi, cuantos tienen papeles en mi reparto, andan aburridísimos sin saber qué hacer ni a quién matar.

Pues, con que vayan ensayando (¿no les ha de costar mes y medio para sabérselo bien, con lo brutos que son?) ya se distraen, y cómo matar a alguien... creo que en «El Tenorio» hay para ensañarse. Van, pues, a ensayarse y a ensañarse.

Explicado lo explicado, desde mañana comienza la función, deseando, lector, que sea de tu agrado. Si no es así, te acompañará en el sentimiento,

El Autor, D.

Franco tiene al Ejército y a la Falange. Con ellas sabrá romper nuestras seculares cadenas de esclavitud y España volverá a ser Una, Grande y Libre.

¡¡ARRIBA FRANCO!! ¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

CAMPAÑA DE INVIERNO

Entre jovencitas: (Por JOLAPE)

—¿Sabes que ya no se dice «Ir por lana y salir trasquilado?»

—¿Pues cómo se dice?

—Ir por lana... para hacer jerseys, al chalet Peire, en el Paseo, para nuestros soldados.

Información de la Guerra

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 10 de Septiembre de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de León.—A pesar del fuerte temporal de agua y viento nuestras fuerzas continuaron la rectificación a vanguardia de su frente ocupando importantes posiciones del enemigo en las cuales se han cogido 3 morteros, 200 fusiles, un depósito de municiones y otro de vestuario.

En este frente se han presentado a nuestras fuerzas 30 milicianos con armamento.

Frente de Asturias.—En el sector occidental cañoneos.

En el sector oriental no hubo novedad.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—El enemigo atacó nuestras posiciones del Apeadero de la Princesa siendo rechazado.

En los restantes frentes de este Ejército no ocurrió novedad digna de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Tiroteos en algunos sectores. Se han presentado a nuestras fuerzas un capitán, 2 oficiales y 17 milicianos con armas.

Salamanca 10 de Septiembre 1937. Il año triunfal

NOTICIAS

(Por telégrafo, para JACA ESPAÑOLA)

—**SALAMANCA.** En la Conferencia del Mediterráneo se cree que uno de los primeros puntos a tratar será la procedencia y clase de averías del submarino rojo «C.4», que llegó al puerto de Burdeos cuarenta horas después de ser atacado el destructor inglés «Havock», tiempo preciso para que un submarino de las características de dicho sumergible rojo pudiera recorrer el trayecto de que se trata.

El comandante del submarino rojo manifestó a la autoridad francesa que el «C.4» necesitaba una reparación muy urgente. Y cabe preguntar: ¿Es que van a ser los astilleros franceses base naval de los piratas rojos, viciando todos los principios de neutralidad y No Intervención?

Por eso, los miembros de la Conferencia ma-

rítima deben tener muy presente estos dos puntos: Primero. Que a la altura de Cabo de San Antonio el destructor inglés «Havock» fué torpedeado por un submarino desconocido, al que, según parece, había tocado al repeler la agresión.

Segundo.—Cuarenta horas después llega a Burdeos el «C.4» con averías muy importantes y urgentes que reparar.

¿Dónde, por consiguiente, había sido alcanzado ese sumergible y qué combate había tenido que librar?

También otro barco rojo acudió a un puerto inglés para ser limpiado en uno de sus diques. Otra violación de las leyes internacionales.

—**SANTANDER.** Ayer de madrugada partió el vapor «Galera», llevando a bordo 1.800 refugiados con dirección a Bilbao y otros puntos. Con estos son siete mil los refugiados reintegrados a sus hogares, en siete días. El menú servido hoy a los refugiados se componía de estofado de judías, carne con patatas, pasas, pan y vino.

—**SALAMANCA.**—Hoy a las diez en punto de la noche dará un recital de poesías religiosas el insigne poeta Manuel Machado, por el micrófono de Radio Nacional.

—**SALAMANCA.** En Gijón se han organizado patrullas de vigilancia con objeto de impedir la huida de milicianos a nuestro campo para lo cual los dirigentes rojos, han publicado la siguiente nota: todo aquel que mate a otro que intente pasar al enemigo, será recompensado con 15 días de permiso y 200 pesetas en metálico.

—**PARIS.** Se gestiona la venta de los siguientes cuadros procentes de museos españoles: Un Madrazo, uno de la escuela italiana, uno de la escuela francesa, y otro de la española. El interesado anuncia que los cuadros se encuentran en una ciudad próxima a la frontera hispano-francesa y que posee los documentos que atestiguan la autenticidad de estas obras de arte.

AVISO

Se recuerda a los Corresponsales administrativos y suscriptores de JACA ESPAÑOLA que tengan pendientes recibos en esta Administración, los hagan efectivos a la mayor brevedad, en la forma acostumbrada.

EL ADMINISTRADOR

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32.— JACA